

















*burbuja*, la economía japonesa ha conocido en la presente década una reducción significativa de su ritmo de crecimiento, estimado a 1% en 1997. En cuanto al empleo, hay que mencionar que, a pesar de ser uno de los más bajos en el nivel mundial, ha conocido un crecimiento importante en los últimos años, pasando de 2.5% en 1993 a 3.5 en 1997. Por otro lado, hay que señalar que el Estado se sumó al conjunto de políticas de privatización adoptado en otros países, perdiendo el famoso Ministerio de Comercio Internacional e Industria (MITI por sus siglas en inglés) su carácter tradicional de promotor económico. El MITI ha abandonado en gran medida su papel proteccionista, impulsando la promoción de diversas importaciones. Así, se ha asistido recientemente a una apertura gradual del mercado interno, incrementando significativamente la importación de manufacturas, la cual ha pasado de 23 a 59% entre 1980 y 1995. Otro factor importante de desestabilización ha sido el creciente dinamismo de la economía sudcoreana, la cual ha jugado también un papel importante en esta crisis al competir activamente con algunos productos japoneses; recordemos que esta economía pujante ha tenido un alto crecimiento de su inversión extranjera en lo que va de la década.

El modelo de organización japonés comporta diversos aspectos. Así, por ejemplo y de manera importante, es preciso decir que, en el terreno de la organización industrial, éste asume características específicas: como ya mencionamos, es conocido genéricamente como *keiretsu*, y se basa en un conjunto de relaciones de propiedad cruzadas. Originado en el periodo de la posguerra, el modelo presupone el establecimiento de un conjunto de relaciones privilegiadas no sólo entre las empresas de la corporación sino con un conjunto de empresas participantes, buscando una serie de equilibrios de largo plazo. Esta característica permitió el amplio desarrollo del *Just in Time* y de los *Cero Inventarios*. Sin embargo, este modelo ha empezado a transformarse significativamente a raíz de la

crisis, ya que los grandes consorcios han comenzado a diversificar sus relaciones financieras, comerciales y tecnológicas, tanto en *amont* como en *aval*, con empresas ajenas a dicho núcleo, rompiendo de esta manera un pacto implícito de larga duración. En este marco de reflexión, otro de los elementos que ha sido recientemente cuestionado es la política del empleo de por vida, la cual ha estado directamente asociada a la disminución de la edad de retiro de los trabajadores, lo que ha facilitado su traslado hacia empresas satélite, incrementado la movilidad interna y facilitando la incorporación de nuevas tecnologías al contratar jóvenes talentos surgidos de las grandes universidades. El traslado de personal ha jugado un papel fundamental al asegurar las transferencias necesarias para la buena ejecución del *Just in Time* y de los *Cero Inventarios*. La modalidad de empleo de por vida ha sido cuestionada recientemente, por razones diversas, tanto por jóvenes empleados como por patrones. La tendencia hacia el ahorro ha sido también puesta en tela de juicio, tanto por las potencias extranjeras como por las actitudes de los jóvenes consumidores. Sin embargo, Japón sigue siendo el segundo país industrializado con mayor tasa de ahorro interno, sólo por debajo de Italia.

Otro elemento criticado desde fuera, pero también al interior del país es la gran cantidad de horas trabajadas. Ello por diversas razones. El reconocimiento, incluso por parte del Estado, del *karoshi* o muerte por sobretrabajo, ha originado una gran cantidad de protestas por parte de la sociedad. El alto costo de las horas extras ha obligado a los patrones a realizar ajustes importantes. De hecho, asistimos en tiempo reciente a una reformulación importante de las formas de contratación y de pago, provocadas por los cambios en el comportamiento de los mercados y el desarrollo de nuevas tecnologías productivas, acentuada obviamente por la crisis actual. Conocida dicha reestructuración bajo el nombre genérico de *koyo chousei*, incluye tanto la reubicación de empleados en divisiones o empre-



